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經辦人／部門  
 

項目 1 ⎯⎯  FCR(2010-11)40  
 
總目 184 ⎯⎯  轉撥各基金的款項  
分目 990給予賑災基金的款項  
 
  主席表示，這次特別會議應政府當局的要

求召開，以便審議下述建議：追加撥款 5,000萬元以
向賑災基金注資；以及由財務委員會 (下稱 "財委會 ")
授權財政司司長根據賑災基金諮詢委員會的意

見，發放每宗超逾 800萬元的撥款，為甘肅省泥石
流災民提供緊急救援。  
 
2.  葉國謙議員表示，民主建港協進聯盟的議

員支持這項建議。他對在甘肅省舟曲縣泥石流事件



經辦人／部門  
 

 4

中的罹難者表達深切哀悼，並認為香港人應透過向

舟曲的救災工作捐款，表達他們的關懷與同情。他

要求當局澄清向甘肅省政府捐出的 5,000萬元，旨在
用於特定的計劃，抑或一般的緊急救援工作。  
 
3.  行政署長表示，鑒於甘肅省政府推行大型

緊急救援計劃，加上災區情況不穩定，政府當局認

為應給予甘肅當局足夠的彈性決定香港捐款的用

途。當局尋求的撥款將用於一般緊急救援工作，用

途類似在香港以外地區發生天然災害時向當地政

府作出的捐款。  
 
4.  王國興議員亦對舟曲災民表達深切哀悼及

同情。葉國謙議員及王國興議員均認為，鑒於災難

的規模，以及有需要進行災後重建，政府當局應考

慮增加賑災捐款的數目，以及資助舟曲縣的災後重

建工作。劉秀成議員表達類似的意見，他詢問政府

當局的文件提到過去 5次向賑災基金所作的注資，
是否用於支援災後重建工作。  
 
5.  行政署長回應時表示，政府當局會留意甘

肅泥石流災情的發展。如有需要，政府當局會考慮

提供進一步的援助。她解釋，由於賑災基金的用途

是向災民提供緊急救援，如日後決定協助甘肅的重

建工作，當局或需另行撥款 (譬如以信託基金的形
式 )，類似 2008年地震後重建四川的信託基金。  
 
6.  李華明議員表示，民主黨支持撥款建議。

他詢問 5,000萬元的注資是否只用於甘肅的緊急救
援工作，而在這筆撥款以外，國際救援組織還可否

申請撥款在甘肅進行救災工作。行政署長回應時表

示，政府當局擬就緊急救援工作向甘肅省政府捐款

5,000 萬 元 。 減 去 這 筆 款 項 ， 賑 災 基 金 仍 有
5,399萬元結餘，擬在甘肅或其他地方進行緊急救援
工作的國際救援組織可向賑災基金申請撥款資

助。她補充，政府當局已按照賑災基金諮詢委員會

的建議，於 2010年 8月 11日撥款 310萬元予愛德基金
會，以便該會緊急賑濟甘肅泥石流災民和四川水災

災民。政府當局至今未有接獲其他救援組織的撥款

申請。  
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7.  劉秀成議員表示關注到內地一些地方迅速

城市化及過度開發，對天然環境造成不良影響，而

泥石流便是其中一個後果。他表示，香港經歷

1972年 6月 18日旭龢道嚴重山泥傾瀉後，已在斜坡
鞏固工程方面累積豐富知識及經驗。他認為香港可

提出與有關的內地當局分享泥石流預防工程的專

業知識及經驗。主席要求政府當局備悉劉議員的建

議。行政署長察悉有關建議。  
 
8.  張宇人議員表示，自由黨的議員支持政府

當局的撥款建議。  
 
9.  黃毓民議員察悉，由於撥款建議的急切

性，政府當局未能向相關事務委員會簡介這項建

議。他認為甘肅的大型山泥傾瀉及泥石流在某程度

上是人為災害。據他瞭解，該區自 2005年起已出現
小規模山泥傾瀉。儘管有多次警告 (包括國家發展和
改革委員會於 2009年發出的警告 )，但甘南河仍然出
現過度砍伐，加上城市規劃欠佳及過多的建造工

程，使該區無可避免地出現大型山泥傾瀉。他表

示，內地官員及當地居民知悉有關風險，而沒有採

取足夠的補救行動去預防今次劇。他呼籲內地當

局處理有關問題。他亦對監察甘肅省政府運用賑災

捐款方面表示關注。  
 
10.  行政署長備悉黃毓民議員的意見及關注，

並表示與過往為支援當地賑災計劃而捐款給其他

地方的政府機關的安排一樣，甘肅省政府須在賑災

計劃結束後，就賑災捐款的使用情況提交評估報

告。  
 
11.  梁國雄議員表示，鑒於內地財政狀況健

全，加上量化寬鬆政策，甘肅當局應不難取得足夠

款項進行賑災及重建工作。考慮到內地經濟暢旺，

因此他認為香港的捐款純粹是擺出友善的姿態。他

詢問政府當局是否知悉四川省汶川縣亦受到大型

泥石流的衝擊。他關注到這些泥石流或會影響當地

災區援建工作的進度。由於舟曲縣泥石流是規劃欠

佳及建造工程過多所引致，梁議員建議政府當局應

考慮派遣規劃和工程專家，協助甘肅當局改善城市
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規劃及提升建造標準，尤其是有關保護天然環境方

面。  
 
12.  行政署長回應時表示，政府當局知悉四川

省亦有出現泥石流，可能會影響香港援建的省道

303線 (映秀至卧龍段 )及綿茂公路 (漢旺至牛圈溝段 )
的重建進度。政府當局會密切監察情況，以瞭解汶

川縣是否需要香港的緊急救援，並會在適當時向議

員提供進一步資料。  
 
13.  林健鋒議員表示經濟動力的議員支持撥款

建議，他們察悉舟曲有多人死亡，不少人仍然失

蹤。鑒於舟曲的堰塞湖或會構成進一步風險，林議

員要求政府當局與甘肅當局聯絡，並協助進行重建

工作，例如向泥石流災民提供房屋、建立災難預警

系統及加強當地人在預防泥石流方面的知識。行政

署長備悉林議員的意見。  
 
14.  主席把項目付諸表決。委員會批准這項撥

款建議。  
 
15.  會議於下午 3時02分結束。  
 
 
 
 
 
立法會秘書處  
2011年 1月 18日  


